
FÓRUM TÉCNICO – PLANO ESTADUAL DE CULTURA

2ª Reunião Preparatória – 6/10/2015 – 9h30 – Sala de Reuniões 1 da GPI

Órgãos e
entidades
presentes

 Comissão Mineira de Folclore
 Conselho Estadual de Política Cultural – Consec
 Ministério da Cultura – Representação Regional do Ministério da Cultura em Minas Gerais
 Secretaria de Estado de Casa Civil e de Relações Institucionais – Seccri
 Secretaria de Estado de Cultura – Sec
 Secretaria de Estado de Cultura – Secretaria de Estado Adjunta de Cultura
 Secretaria de Estado de Cultura – Superintendência de Bibliotecas Públicas e Suplemento Literário
 Secretaria de Estado de Cultura – Superintendência de Museus e Artes Visuais
 Secretaria de Estado de Cultura – Fundação Clóvis Salgado

Parlamentares
e assessorias 

 Deputada Cristina Corrêa
 Assessoria do Deputado Bosco
 Assessoria da Deputada Cristina Corrêa
 Assessoria da Deputada Ione Pinheiro
 Assessoria do Deputado Thiago Cota
 Assessoria do Vereador Arnaldo Godoy

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Consultoria Temática – Gerência de Educação, Cultura e Esporte
 Gerência-Geral de Imprensa e Divulgação
 Gerência-Geral de Projetos Institucionais
 Gerência-Geral de Rádio e Televisão
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial

Pauta 
Prevista

 Abertura (previsão de término às 11h30)
 Apresentação dos convidados

Breve apresentação: nome e instituição que representa
 Apresentação da Gerência-Geral de Relações Públicas – GRP
 Continuação das discussões para a definição da organização do evento. 

Sugestão de cronograma 
Estrutura
Discussão da estratégia de apresentação do conteúdo
Abertura da palavra para os convidados 

 Encaminhamentos:
 Marcação da próxima reunião preparatória
 Encerramento
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• Aberta a reunião sob a coordenação da Deputada Cristina Corrêa. 
• Breve apresentação dos presentes. 
• Justificada a ausência do deputado Bosco, por questões de saúde. 
• Apresentação da Gerência de Relações Públicas da ALMG sobre o suporte de comunicação ao evento, que contará com:

elaboração da identidade visual (a partir de questionário a ser respondido pelos parceiros), convite (impresso e eletrônico),
faixa  de  mesa,  banner do  evento,  banner com  a  lista  de  entidades  parceiras,  plano  de  comunicação  integrada,
comunicação  interinstitucional  (em  parceria  com  as  assessorias  de  comunicação  e  de  imprensa  das  entidades),
atendimento ao público e cerimonial. Foram repassadas informações para contato com a servidora responsável, Graciane:
tel. 2108-7932, e-mails graciane.fraga@almg.gov.br e grp@almg.gov.br.

• Apresentação do cronograma do evento pela GPI: 
◦ Entre setembro a dezembro 2015: reuniões preparatórias
◦ 2ª quinzena de fevereiro a 1ª quinzena de abril de 2016: realização de 10 Encontros Regionais (interiorização)
◦ Entre março e abril: realização da Consulta pública
◦ Entre a 2ª quinzena de maio a 1ª de junho de 2016: realização da etapa final

• Sobre  a  estruturação  dos  encontros  regionais,  esclareceu-se  que  há  várias  definições  a  cargo  desta  comissão
organizadora, mas que os processos de interiorização da Casa, por questões logísticas, geralmente se dão em um dia. 

• Esta comissão também precisa definir como o material será dividido entre os grupos de trabalho, e se haverá alguma
sistematização do projeto de lei em propostas objetivas para facilitar o trabalho.

• Foi iniciada a discussão da estratégia de distribuição do conteúdo.
• Foi apresentada uma explicação sobre a postura da atual gestão sobre o projeto de plano, esclarecendo-se que a atitude

inicial  foi  de não mexer no trabalho que havia sido feito durante a gestão anterior,  sob a consultoria  competente da
Universidade Federal de Santa Catarina; mas, num segundo momento, percebeu-se que, para desamarrar o Projeto nas
várias instâncias de governo em que ele deveria passar, havendo dificuldades com as instâncias da fazenda, a solução
encontrada para não alterar o conteúdo foi introduzir, antes das proposições questionadas, o texto: “realizar estudos de
viabilidade para...”, havendo um acordo de cavalheiros de que os estudos serão de fato realizados. 

• Apontou-se a falta da questão da gestão pública, não citada nenhuma vez no anexo, que há várias passagens repetidas,
e que não houve o cuidado de espelhar o plano estadual no plano nacional.

• Comentou-se que há passagens no plano que, por estabelecerem princípios e diagnósticos, não deveriam constar na lei, e
que há uma série de termos problemáticos, como “descentralização”; seria isso mesmo ou “desconcentração”? O plano
deve estabelecer uma política de Estado de cultura. Não se pode terceirizar a inteligência, porque isso gera uma série de
lobbies. Apontou-se ainda que o texto leva a entender que todos deveriam ser profissionalizados, como se fosse ser criado
um exército da cultura.

• Sobre esses comentários, esclareceu-se que talvez os problemas apontados sejam fruto da técnica de redação; a questão
dos diagnósticos tem sido recorrentes em todos os planos estaduais; não houve lobby nem interferência sobre o conteúdo,
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inteiramente  gerado  pela  sociedade  civil  nas  últimas  duas  conferências;  sobre  a  profissionalização:  o  plano  buscou
estabelecer o lugar de cada um.

• Sobre as repetições, propôs-se um exercício para eliminá-las.
• Apontou-se que já se está entrando no conteúdo do plano, o que talvez não seja o objetivo dessa reunião; há muito

trabalho na preparação do material que chegará aos encontros.
• Foi  feito  um  esclarecimento  sobre  o  processo  de  redação,  feito  por  um  núcleo  executivo  eleito  no  Consec,  pelos

professores da Universidade Federal de Santa Catarina e por uma pessoa contratada para redigir, Daniela Varella. Não
houve interferência da Secretaria de Cultura, todo o conteúdo veio da sociedade civil. O núcleo eleito no conselho não
trabalhou sobre o projeto de lei, mas apenas sobre o anexo. O texto seria ainda retrabalhado em função das viabilidades
orçamentárias e também pelo setor de técnica legislativa, mas o governo acabou antes que isso fosse feito.

• Afirmou-se que ainda é necessário estabelecer eixos de estruturação, eixos de discussão
• Foi comentado que várias questões pontuadas na verdade foram norte do trabalho, e que foi preocupante ouvir as críticas;

será necessária uma releitura para identificar se realmente perdeu-se a perspectiva trabalhada.
• Foi apontado que o acerto a ser consensuado aqui deve buscar apresentar o conteúdo didaticamente e sem repetições

para que o trabalho nos encontros regionais aborde as questões centrais, sem perder tempo com o que seria a periferia da
discussão. Foi sugerido que esse trabalho seja feito por comissões mais enxutas. 

• Ressaltou-se a importância de buscar garantir um fácil entendimento do que foi e de onde partiu a proposta.
• A consultoria da ALMG se dispôs a fazer um trabalho inicial de análise para a próxima reunião.
• Perguntou-se se o trabalho será realmente esse de facilitar a partir do conteúdo, ou se caberia uma reestruturação dos

eixos.
• Esclareceu-se que o projeto de lei já se encontra em tramitação, dentro do processo legislativo de praxe para qualquer

projeto de lei; e que para alguns projetos, cuja magnitude requer, de acordo com uma avaliação técnica e estratégica da
ALMG, uma análise mais ampla da sociedade, pode-se realizar um evento institucional de interlocução democrática, o que
é o caso do projeto de lei do plano estadual, escolhido como tema estratégico no biênio 2015-2016.

• Foi formada uma subcomissão para o preparo do material a ser levado para discussão a partir do projeto de lei, com os
seguintes membros: Ruben, Aníbal e Maria Andrade, do Consec (tendo Madalena como suplente), Gilvan, da Fundação
Clóvis Salgado, Camila e Sílvia, da Casa Civil, e Bernardo e Gabriela, da Secretaria de Cultura, além de representantes da
GPI e da Consultoria Temática da ALMG.

• Decidiu-se que haverá um intervalo de 15 dias para a próxima reunião da comissão organizadora, para que a subcomissão
possa adiantar seu trabalho

• Perguntou-se se a subcomissão sistematizará apenas o anexo, ou se trabalhará o texto normativo.
• Esclareceu-se que, a princípio, o anexo será preparado para a discussão, mas que alterações no texto do projeto de lei

podem ser encaminhadas por esta comissão organizadora.
• Foi marcada a reunião da Subcomissão para o dia 14 de outubro, quarta-feira, às 9h30, e a próxima reunião da Comissão



2ª Reunião Preparatória – 6/10/2015 – 9h30 – Sala de Reuniões 1 da GPI
Organizadora  do  evento  para  o  dia  21  de  outubro,  quarta-feira.  (Observação:  Atendendo  a  uma  solicitação  da
Subcomissão Temática, a reunião foi adiada para o dia 28 de outubro, quarta-feira, no mesmo horário e local.)

• Encerrada a reunião. 

Próxima
reunião

• Dia 28 de outubro, quarta-feira, às 9h30min, na Sala de Reuniões 1 da GPI, localizada no 4° andar do Edifício
Tiradentes (Rua Rodrigues Caldas, 79, bairro Santo Agostinho). 


